

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8.691.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
> Extranjero, 2'25 ptas.

Palma Jueves, 6 de Marzo de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
San Bartolomé 32. - Teléfono n.º 6

## Historia de las Islas Baleares

Su Historia, sus Monumentos y Artes

— POR —

Don José M.<sup>a</sup> Quadrado

Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadrado en lujosas tapas

20 PESETAS

Casa exclusiva para la venta en toda España

Librería de J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16

Nuestros colaboradores

### El día del obrero

La Prensa madrileña, unánimemente, acoge con gran simpatía la feliz iniciativa de un distinguido funcionario de la Caja Postal de Ahorros, de solicitar la institución de un día del obrero.

El Sr. Rodríguez Díaz, que es el funcionario a que nos referimos, ha venido resistiéndose con exagerada modestia a explicar el desarrollo de tan hermosa idea, patrocinada desde el primer momento por S. M. el Rey.

Nuestros insistentes requerimientos, han tenido éxito y podemos ofrecer a nuestros lectores, antes que ningún periódico de Madrid, las primicias de esta iniciativa, que consideramos de gran interés en los actuales momentos en que tan preferente atención merecen las debatidas cuestiones obreras.

Cedemos nuestro espacio al mismo autor del proyecto, quien, expondrá en estas columnas, el medio más eficaz a su juicio, de llevar a la práctica tan oportuna y feliz iniciativa.

Idea fundamental de la obra que se propone.

Al favorecer, no de momento, pues las necesidades de la vida son tantas como escasos los medios de atender a ella, al obrero español, hay que llevar a él la sensación de que el Estado y la sociedad entera se preocupan de favorecerle y asegurarle el porvenir. Medios? La más hermosa de las obras, la que con exceso se prodiga en nuestro venturoso país y que bien encauzada y llevada a feliz término por hombres sanos, sería el ideal: «Amor» «Caridad». Dos palabras que contienen en sí el ideal de perfección humana.

El fin que con este proyecto nos proponemos, no es otro que el de emancipar al obrero laborioso y evitar, o por lo menos restringir la emigración.

Beneficio inmediato? Estimularle desde sus más tiernos años al ahorro y alejarle de los vicios y peligros que le rodean. Y más tarde, al recoger el fruto de sus desvelos, convertirlo en un modesto propietario. Joven aún y con la satisfacción que embarga su ánimo estimulado por el premio a sus esfuerzos, redoblará sus energías, y rendirá mayor actividad en beneficio de su patria.

Al igual que en la fiesta de la flor, pero con ideal más amplio, se instituirá también «El día del obrero», y en ese día del año, no solo la caridad oficial sino la particular, entidades, centros, comercio, espectáculos, etc., auxiliarán a la recaudación.

Independiente de este día se admitirán donativos en forma de suscripción en la Caja Postal de Ahorros. En esta, se creará un Negociado encargado de recoger las sumas recaudadas, capitalizándolas en papel del Estado, cuyos intereses se distribuirán en premios en la siguiente forma:

En un día cualquiera del año, se celebrarán concursos o certámenes obreros en todas las capitales de provincia, y a ellos acudirán todos los jóvenes obreros de ambos sexos, menores de 23 y 25 años, presentando sus trabajos en talleres, fábricas, artes, industrias, etc.

El tribunal encargado de juzgar dichos trabajos, lo compondrán el mayor número de elementos aptos de la clase obrera (incluido el político).

Una vez examinados los trabajos y fallados por el tribunal, se adjudicarán tantas libretas de mil o más pesetas como primeros premios a los obreros que más hayan sobresalido en su labor. A aquellos en que se vea tendencia a mejorar en años sucesivos, se les adjudicarán premios de quinientas y doscientas cincuenta pesetas, también como primeras imitaciones.

Los agraciados no podrán disponer de capital ni de intereses hasta que hayan cumplido la mayor edad legal, y únicamente en el caso desgraciado que falleciese pasaría a su familia o herederos.

El tiempo que tenga que permanecer en las se irán acumulando por la caja los intereses que rinda el capital, y al terminar el servicio militar pueden nuevamente acudir los concursos y certámenes. Si con el capital que poseyesen no les fuese posible montar una industria en las condiciones necesarias de independencia, se les estimulará a los de artes homogéneas para que puedan constituir empresas. Para los obreros agrícolas, los premios podrán consistir en cesión por parte del Estado de terrenos a los que sintiesen mayor afición por las

trabaja que por los oficios manuales, también

se les puede facilitar, previa demostración de su capacidad y buen deseo el medio de educarse intelectualmente.

—De los beneficios a que hicimos referencia, no es lógico que queden excluidos los obreros mayores de 25 años. Muy al contrario, deben acudir con sus obras, algunas de las cuales son maravillosas, según hemos podido comprobar en reciente certamen celebrado en Sevilla.

Para los inventores también pueden crearse premios especiales, y para todos aquellos que desarrollen una iniciativa provechosa dentro del arte u oficio que consagran sus trabajos.

El Estado puede acceder sin grandes desembolsos a la demanda que recientemente ha formulado en sus conclusiones la Unión General de Trabajadores.

Es mi humilde creencia que el proyecto no debe limitarse solamente a procurar el bienestar material del obrero y su emancipación económica.

Debe atenderse a la vez a formar el obrero perfecto.

De los fondos que queden depositados en la Caja Postal, para con sus intereses unido a la cantidad que se señala, ir creando en años sucesivos nuevos y mayores premios para los concursos obreros, debe desglosarse una parte de ellos y destinarse a formar grandes centros técnicos obreros.

Antes de funcionar estos, se adquirirán la maquinaria y herramienta precisa y moderna para instalar dichos centros técnicos. Se deberá seleccionar de entre los obreros más distinguidos en los concursos, el personal que pueda encargarse de la dirección y enseñanza en dichos talleres. En ellos pueden los niños dedicarse al aprendizaje, y una vez instruidos, cuando se estimase que era útil su labor, se les asignaría un jornal mínimo, reteniéndoseles una parte de este para el fondo general, y el resto, unido a una parte de lo que se obtuviese en los certámenes se unirá al capital de sus respectivas libretas, consiguiendo al cabo de poco tiempo formar un capitalillo suficiente para poder hacer frente al par que con su trabajo a las exigencias de la vida.

Estos talleres, modestos en su comienzo, serán por egoísmo e interés de la clase obrera, un verdadero estímulo de todos y llegarán a convertirse en grandes centros industriales a los que los mismos patronos, lejos de hacerles competencia, habrían de favorecer, teniendo en cuenta el fin en que su funcionamiento está inspirado.

Eduardo Rodríguez Díaz.

### EL PROBLEMA MARROQUI

## La maniobra del cambio de Gibraltar

Entrevista peregrina

Paris.—Un redactor de «Le Journal» ha celebrado una entrevista con una importante personalidad española, la cual ha manifestado entre otras cosas:

«Los españoles están decididos a conceder a los franceses lo que desean para cerrar a los alemanes el Marruecos español, y no es cierto que haya germanofilia alguno que pida que Francia sea desatendida».

Creo que Inglaterra propondrá el cambio de Gibraltar por Ceuta, Gibraltar, con la artillería moderna, no tiene ahora valor militar, y es únicamente una estación de carbón y reparación de buques. Cuando Inglaterra proponga el cambio, los españoles experimentarán recelo; pero es preciso no tener impaciencia.

El personaje alaba a la «Entente», sobre todo a Francia, con quien España desea una unión verdadera, para lo cual llevará, como dice, las armas y la mano de obra agrícola».

Terminó afirmando que los dos países deben realizar una unión política latina.

El redactor de «Le Journal» aseguró a su interlocutor la buena disposición de Francia, pues la fundación de la Casa de Velázquez en la próxima apertura en París de la Exposición de Arte español, son buena prueba de ello.

La opinión inglesa nos va siendo favorable

Londres.—En los círculos políticos no se ve con buenos ojos la tesis francesa relativa a la posesión de Tánger. Esta, por su situación en el Estrecho no debe estar en manos de ninguna gran potencia.

Teniendo en cuenta la situación de Tá-

nger en la zona española y su separación de la zona francesa, se conviene en que los argumentos de M. Peretti en la Conferencia de la paz son más aplicables a España.

La opinión imparcial opina que, negarle Tánger a España, sería rebasarle la llave de la casa que habita. Tánger es la puerta del país, y ya no es su capital diplomática, única causa que motivó segregarla de la zona española.

Ahora puede decirse que Tánger es una babel diplomática; nadie gobierna en ella, mas todas las intrigas siguen su curso y es un peligro para Marruecos, para España y para toda Europa. Conviene, pues, hacerle justicia a España.

## ECOS

CONTRA LA EXPORTACION CLANDESTINA Y ACAPARAMIENTO.

Lo que debía suceder, ha sucedido. El Gobierno no ha tenido más remedio que dictar medidas encaminadas a la persecución y castigo de las exportaciones clandestinas y a impedir y penar el acaparamiento de las subsistencias.

En el Consejo de Ministros celebrado ayer tarde se aprobaron unos decretos encaminados a los fines que quedan expuestos. No sabemos en la forma en que están redactados, puesto que los telegramas que tenemos a la vista no lo dicen; pero es de suponer que las reglas que se dicten vayan de una manera directa a prohibir esos abusos que desgraciadamente hemos visto como se cometían en Mallorca, a la vista de todo el mundo y a pesar de las protestas del vecindario.

Sin duda alguna, con la vista puesta en los decretos que el telegrafo nos ha dicho que fueron aprobados en el Consejo de ayer tarde, escribía un colega madrileño estas palabras: «El Gobierno, estableciendo la distinción que existe entre las defraudaciones por exportación clandestina en tiempos normales y las defraudaciones, acaparamientos, ocultaciones y conabulaciones productoras de la carestía de subsistencias, ha pensado en la existencia de un delito, que tiene que estar figurado en las leyes, para imponer a quienes delincan la sanción correspondiente. El delito es el de lesa patria. Y por su especial característica, el enjuiciamiento ha de ser sumarisimo y el castigo de esta ejemplaridad. Tal es el concepto compartido por los ministros reunidos en Consejo, respecto a la terapéutica jurídica aplicable al conflicto de las subsistencias.»

Y es natural que esto sucediera, puesto que el vecindario español ha sufrido pacientemente ha visto como se enriquecían unos pocos a cambio del hambre y de privaciones de muchos. Ha llegado la hora de que se imponga el sacrificio a todos por igual, y esa nivelación, parece viene regulándose en los decretos de referencia, que servirán de garantía al pueblo, ese pueblo que pacientemente ha sufrido durante tanto tiempo. Aplaudimos, pues, con toda efusión las disposiciones tomadas en el Consejo de anoche.

Stop.

### BRISAS

## LA MUJER

VII

La vida del sentimiento constituye el más hermoso ideal de la vida femenina, porque sabido es que la mujer ama más y mejor que el hombre; por esto llegas a nosotros en la edad de amores con un caudal inmenso de ternuras en el alma; ternuras que consagrasteis a la muñeca cuando erais pequeñas, a las flores cuando mayorcitas y de las que más adelante fácilmente se aprovecha el hombre muchas veces con fingidas promesas y engañosas palabras que en su día pueden convertirse en sudario de vuestra inocencia y en recordamiento de toda la vida.

Es triste cosa, bellas lectoras que la facultad de amar que tanto ennoblece el alma, que tanta seducción nos brinda y que en la raza humana es don divino, la hagan muchas veces los hombres juguete de sus caprichos y objeto de sus instintos egoistas.

Sondeando el alma de virtuosas mujeres de esta y otras tierras, se descubre en ellas un reflejo de honda tristeza, de profunda amargura. Sus legítimas ansias de ternezas, sus nobles afanes de amor se rebelan contra la conducta de algunos hombres; demasiado generalizadas e invencibles. Y no va dirigida su queja precisamente contra los hombres de minados por la crápula y el vicio, que estos ya quedan relegados al puesto de parias del hogar.

De otros procederes aunque honrados, dignos de censura se quejan las mujeres. Las luchas políticas, las acciones al castro y aún la fiebre del oro, el afán de atesorar riquezas, de acumular bienes, se ha enseñoreado de tal modo del corazón de muchos

hombres, que no les deja tiempo de recordar y saborear los dulces afectos de la compañera del hogar y cuan cierto es que el pecado lleva en sí la penitencia, porque pierden en ternezas y en calor, lo que ni el vicio, ni el oro frío, podrán jamás prestarles.

Yo creo que en los actos de la vida y muy cerca de nosotros debeis estar vosotras, como alma de nuestra alma como esencia de nuestros amores, sin que ni un día, ni una hora, ni un minuto nos apartemos de vuestra placida influencia, ni prescindamos jamás de vuestras orientaciones sugestivas, ni de vuestras adivinaciones previsoras.

Los hombres entregados al vicio y aun aquellos engolfados en sus negocios, absorbidos en sus empresas mercantiles, abrumados por la lucha o dominados por la política, se ausentan de sus casas, de sus mujeres, durante once o doce de las veinticuatro horas del día, en persecución afanosa de la gloria, del triunfo o del becerro melológico; sin darse cuenta, inconscientemente pero de una manera real, van levantando un vallador entre el amor y el trabajo entre el negocio y la casa entre la ambición y la familia; distanciándose cada vez más de sus sufridas compañeras, cuyo abandono y aislamiento podrá hacerlas derivar, buscando fuera de casa en recreos, pasatiempos, o inclinaciones peligrosas, el calor y la nutrición de su espíritu que los hombres abandonaron en persecución de innecesarias riquezas, de cuyo peligro social se salvarán las más, pero no debi

ciertamente el apoyo moral del hombre, ni a su esfuerzo en evitarlo; sino a la granítica muralla que como sólida defensa encontrarán en su educación en su virtud y en el culto a su deber.

Claro es que casi siempre los esfuerzos y fatigas en el hombre se encaminan a conseguir el noble afán de entronizar a su amada, de llenarla de abundancias y colmarla de riquezas.

Pero esto hiere la generosidad de la mujer, porque ella quiere el bien estar y el descanso de los dos. Quiere ser el botafuegos de las empresas del hombre, la llama de su lucha, la inspiradora de la obra, de la que se ocupará constante, si el hombre busca su alianza; con el estudio al trabajo o el consejo; que bien ha demostrado en la pasada conflagración mundial que sus facultades y aptitudes para el trabajo, la lucha y el sufrimiento son

tan grandes, que hoy el alma femenina se remonta a las más altas cimas del ideal.

Nadie niega ya hoy, que el valor de la mujer puede cotizarse por lo menos a un nivel igual que el valor del hombre, a quien supera en muchos casos.

Reconocíamos todos en la mujer una sutileza incomparable y una sensitiva extraordinaria, que desarrollaban en ella un claro instinto de perspicaz adivinación, enfocada siempre en bien de su familia.

Pero hoy la admiramos en una nueva fase social que motivará otro artículo continuación.

Sin previa preparación, sin estudio, sin factancia, sin vanidad, ni entrenamiento especial ha sustituido al hombre en sus faenas masculinas, en toda clase de trabajos en el campo, fábricas, talleres, labores mercantiles en forma tal que nunca el hombre superó, al estremo que no solo han facilitado la vida nacional de todos los pueblos en lucha; sino que los hombres de estado George y Clemenceau pregonan a los cuatro vientos que la guerra no se hubiera terminado, ni la victoria conseguido sin la eficaz cooperación de la mujer.

Justo es pues que os vayais preparando, porque esa alta cotización que tan legítimamente viene obteniendo el papel de la mujer, os obligará muy prontamente a intervenir en las cuestiones sociales de las que arbitraria e injustamente, os teníamos distanciadas.

Si bien creo que tanto vosotras como los que somos feministas, hemos de tener muy en cuenta que el anuncio o aspiración de reformas demasiado radicales o atrevidas en el feminismo, lejos de favorecer nuestra segura victoria puede retardar el triunfo de las reclamaciones justas y razonadas de nuestra causa.

Fuera tal vez mejor, una lenta y bonacible transformación que al mismo tiempo que os preparaba para la nueva función ciudadana vays destruyendo sin violencias ni choques bruscos las viejas rutinas engendradas de largos siglos de preocupaciones y afanos y minando sin temores ni recelos de los pusilánimes las arcaicas y vetustas costumbres que tan sólida raigambre tienen en la vida social y las que sólo de una manera lenta y dificultosa pueden borrarse de la imaginación colectiva.

El Capitán Bellver.

## Por Telégrafo

### Los conflictos sociales

Inocuidad de tabonas

Madrid 6 (3 m.)

Esta tarde el Gobernador civil, señor Romero, se incautó de las tabonas.

Los obreros panaderos trabajan por cuenta del Gobierno.

En cada tabona quedó un delegado del Gobernador.

Censuras contra el aumento de alquileres.

Bilbao.—La prensa censura y protesta del proceder de la Asamblea de la Cámara de la Propiedad en las actuales circunstancias encarcelando los alquileres.

Contra los expendedores y acaparamientos.

Bilbao.—La Asociación de Empleados de Oficinas en nombre de 18.000 familias de la clase media ha telegrafado al Gobierno, pidiendo que ante la carestía de la vida y para evitar se promuevan desórdenes el Gobierno debe perseguir con rigor la especulación y el acaparamiento de las subsistencias y el juzgado debe sumariar a quienes tengan ocultas subsistencias.

### Consejo de Ministros

Madrid 5 (9 n.)

Los ministros se reunieron en Consejo a las 4'30.

No asistió el Sr. Roselló por encontrarse todavía algo resentido de las contusiones que sufrió, si bien se encuentra mejoradisimo.

El Consejo terminó a las 7, entregándose a los periodistas la siguiente nota oficiosa.

«El Consejo ha despachado varios expedientes de Guerra, Hacienda y Abastecimientos.

Se aprobó un decreto estableciendo reglas para la persecución y castigo de las exportaciones clandestinas.

Otro de Abastecimientos dictando disposiciones para impedir y pena al acaparamiento de subsistencias y venta de las mismas que contravengan las medidas adoptadas para evitar el alza de precios.

Estos decretos se publicarán en seguida en la «Gaceta».

El señor marqués de Cortina expuso dos decretos, que se aprobaron, uno modificando las reglas para la imposición de multas a los defraudadores del impuesto de alcoholes y otro ampliando el impuesto de cédulas personales a personas jurídicas.

El señor marqués de Cortina expuso las líneas generales del proyecto sobre aprovechamiento de terrenos baldíos por parte de los vecinos, municipios y colectividades obreras.

Otro para una posible subvención a las sociedades designadas para entender a los paros forzados.

También se aprobó un decreto implantando disposiciones al proyecto sobre intensificación de los retiros obreros.

Se estudió la base de carácter internacional que habrán de tenerse en cuenta para llegar a establecer la jornada máxima.

El Consejo se ocupó de las conclusiones presentadas al Gobierno por la sociedad de comestibles «La Única» con motivo de los sucesos ocurridos el día 28 en Madrid.

Se trató de los extremos del conflicto que plantea la baja de plomos, en la disminución de las exportaciones de estos minerales que puede producir en plazo breve la paralización de muchos miles de obreros.

El señor marqués de Cortina comunicó lo que cabe hacerse para que los fundadores puedan seguir adquiriendo minerales así como para facilitar eficazmente la sindicación de los pequeños productores mineros.

El señor conde de Romanones dijo que iba a despachar con el Rey y que le sometería la firma un decreto, concediendo plenipotencia al señor Roselló para firmar con Grecia un tratado de extradición.

El señor Gimeno decía que el Consejo ha sido corto, pero recordó y el señor Marqués de Cortina añadió: Hacemos cuanto podemos, sino hacemos más es porque no sabemos.

### De Política

Lo que dice el señor Gimeno

Madrid 5 (2 t.)

El señor Gimeno ha dicho que reina tranquilidad general.

A las cuatro de la tarde se celebrará Consejo y en él se estudiarán varios decretos.

El señor Gimeno estima que se solucionarán los problemas obreros, satisfaciendo así al proletariado.

Manifestaciones del señor Salvatella

El señor Salvatella ha dicho que se propone realizar algunas reformas de enseñanza, incluso el establecimiento de una matrícula gratuita que se aplique desde el curso próximo.

Visita a Romanones

Una comisión del Ayuntamiento de Barcelona visitó al señor conde de Romanones quien les citó para después del Consejo y se estudiará el asunto.

Romanones en Palacio

A las siete y cuarto estuvo el señor conde de Romanones en Palacio despachando con S. M. el Rey.

Le dió cuenta de los acuerdos tomados en Consejo y de las medidas radicales acordadas relativas a subsistencias.

Bloque liberal

Se asegura que estos días se han realizado gestiones que parece han dado resultado relativas a la unión del bloque liberal formado por las fuerzas de los señores conde de Romanones, García Prieto y Alcalá Zamora.

Se añade que el señor Alba no ha entrado en el bloque.

Disolución de Cortes

Ha circulado el rumor que se disolverán las Cortes y es posible que esto suceda dentro del mes actual.

FABRA

# Maquinaria Eléctrica A. E. G.

Motores trifásicos desde 1/2 a 200 caballos.  
Grupos motor-bomba KRISTALL A. E. G.  
Transformadores de todas capacidades y voltajes.  
Material de protecciones para alta y baja tensión.

Construcción Sólida — Alto Rendimiento

A. E. G. Thomson Houston Ibérica—S. A.

Delegación para Baleares

Plaza de Cort-4-PALMA

## El Doctor D. Juan Alzina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 8 y 9 de Marzo corriente

Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde

Rambla 29, principal, (En el consultorio del Dr. Comas).

## LAS MONJAS

Grandes surtidos en géneros NEGROS para LUTO

Mantos y medios mantos, velos y crespones

Se garantizan los NEGROS

## Gran Piñata

En la Asistencia Palmesana para el próximo Domingo, día 9, grandes baillables por la orquesta que dirige el reputado profesor Sr. Serra.

El baile empezará a las 11 de la noche.

# INFORMACION

### Colegio Provincial de Médicos

Ayer se reunió esta corporación oficial de la provincia, en su domicilio de Pont y Vich, para celebrar junta general extraordinaria, cuya convocatoria conocen nuestros lectores y acerca la que y sobre ciertos extremos, no pocas familias hicieron una crítica mordaz y lanzada con tanta malignidad que realmente hiere y ofende a las clases médicas de Baleares, en todos momentos respetadas por su honorabilidad, estimación y conducta acrisolada que han representado en el seno de la sociedad durante el brillante y humanitario papel que entraña el ejercicio de su profesión.

No podía suceder otra cosa; la teníamos descontado por seguro: casi solo se mentó la huelga clínica particular y oficial, y no se aceptó la campaña de milanes, fundándose en que la práctica de la Medicina ante todo busca el alivio o la curación de los males del hombre-enfermo, restituyéndole, si es posible, a sus condiciones de salud.

Entre otros acuerdos, se aceptó: dirigirse al Gobierno interesando que acceda a la justa petición formulada por los médicos titulares para que reciban sus asignaciones respectivas directamente del Estado, en vez de los Ayuntamientos.

### La exposición de automóviles en Barcelona

Nuestro distinguido amigo D. Miguel Bestard, nos suplica la inserción del adjunto suelto:

«Siendo muy numerosas las peticiones que le han sido dirigidas al Comité organizador de la Exposición Internacional de Automóviles, para que demorese por unos días su solemne inauguración y de este modo pudiera revestir del mayor esplendor posible, el Excmo. Ayuntamiento de Barcelona, bajo cuyos auspicios se celebra, ha acordado, atento a las indicaciones del referido Comité, acceder a ello y fijar las fechas del 1.º al 10 de abril próximo para llevarla a efecto, lo que se nos suplica bagamos público para conocimiento de cuantas personas se disponen a concurrir a Barcelona con el fin de visitar la Exposición y tomar parte en la Asamblea magna «automovilística» convocada por aquella Cámara Sindical.»

### Información militar

Orden de San Hermenegildo.—Reconocido por R. O. de 4 de febrero último, derecho a pensión de Cruz a los Jefes y Oficiales retirados que no hubiesen perfeccionado su derecho a pensión de Placa de la Orden, y con el fin de evitar dilaciones en las resoluciones de las instancias de los interesados, se dispone por R. O. inserta en el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra de 2 del corriente, que los citados Jefes y Oficiales deben dirigir instancia a S. M. acompañando una declaración jurada de no haber sido procesados desde la fecha de su retiro, y si éste les fué concedido con anterioridad a 1.º de febrero de 1904, deben acompañar también copia de las hojas de servicios y de la de hechos.

Matrimonios.—Se autoriza para contraer con doña María Teresa de las Cigarras Parladé, al Capitán de la Comandancia Artillería de Menorca don Manuel Mora Figueroa y Ferrer.

Indultos.—Se concede del resto de la pena que les falta extinguir a los corrientes de la Penitenciaría militar de Mahón José de la Torre Arechavala e Isidoro Vega García.

Devolución de cuotas.—Se dispone sea devuelta la cantidad de 500 pesetas al recluta de la Zona de Palma Pedro Suan Calafell Esteñat.

Concursos.—Se anuncian los correspondientes para cubrir 40 plazas de conductores automovilistas, en la Escuela establecida en Carabanchel; una plaza de obrero herrador en la Escuela de Aeronáutica y otra de obre-

ro forjador en el primer Regimiento de Zapadores Minadores.

Baños de Archens.—El día 8 del actual tendrá lugar en el hospital militar de esta plaza el reconocimiento de los individuos de tropa propuestos para hacer uso de los citados baños.

Autorización.—Al general de división don Miguel Núñez de Prado se le ha autorizado para fijar su residencia en Montilla.

Servicio de la plaza para el 7 de Marzo de 1919.

Parada.—Palma y Artillería. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Lucas Batle. Imaginaria.—Id. de Palma don Salvador Fernández.

Hospital y Provisiones.—2.º Capitán de Palma. Vigilancia.—Zona oriental 3.º, Zona occidental 4.º oficiales de Palma.

### Notas del Carnet

BODA

Conforme anunciamos a su debido tiempo el sábado de la semana próxima pasada, contrato matrimonio en Madrid la bella y distinguida señorita Snsana Maura y Gamazo con el distinguido licenciado en la carrera de Derecho, D. José María Semprún Gurrea.

La ceremonia de la boda se efectuó en la iglesia parroquial de San Jerónimo el Real. Bendijo la unión el excelentísimo Sr. Nuncio de Su Santidad monseñor Ragonessi y el cura párroco Sr. Calvo celebró el Santo Oficio.

Fueron padrinos el ilustre expresidente del Consejo, D. Antonio Maura, padre de la novia, y la bella señorita Mercedes, hermana del novio; actuando de testigos por parte de la desposada el conde de la Mortera, D. Francisco Maura y D. Trifano Gamazo; y por parte del contrayente D. Antonio Jalón, D. José María de Semprún y D. Mariano de Semprún y Gurrea.

Por el riguroso luto de las dos familias, se efectuó en la mayor intimidad la boda, reduciéndose ésta al acto religioso.

A pesar de ello fué en gran número la concurrencia que acudió a presenciar la ceremonia revistiendo el acto gran solemnidad.

Vestía la novia elegantísima toilette blanca y el novio de chaquet.

Celebrada la ceremonia de la boda, los desposados salieron en auto para el Escorial y de allí marcharon a Andalucía donde pasarán la luna de miel.

Deseamos a la novel y feliz pareja toda suerte de prosperidades en su nuevo estado.

### NECROLÓGICA

Nuestro querido y buen amigo el ilustre vate D. Juan Alcover sufre en estos momentos el dolor inmenso de haber visto morir en plena juventud, víctima de la traidora enfermedad de la gripe, a su bondadosa y bella hija María Alcover y de Haro.

Muere la distinguida señorita en la edad en que todo sonreía a su alma, y cuando la felicidad acariciaba su corazón juvenil.

La noticia de la muerte, ha causado general sentimiento.

El dolor que experimenta nuestro bondoso amigo es doblemente grande por las noticias pesimistas que desde Barcelona recibe referentes al curso de la enfermedad de su otro hijo D. Cayetano, atacado también de la gripe.

Nosotros profundamente apenados por la fatal desgracia que experimenta el buen amigo nuestro, le acompañamos en su dolor y le enviamos nuestro sentido pésame que hacemos extensivo a su familia y al propio tiempo hacemos votos para la pronta curación de su hijo D. Cayetano Alcover y Pujol.

Después de rapidísima enfermedad, falleció ayer tarde el distinguido joven don Fausto Oriandis y Melis.

La muerte del finado ha sido en extremo sentida por cuantas personas tuvieron ocasión en vida de tratarle pues con su carácter afable y en extremo bondadoso se granjeó en todo momento el afecto y estima de todos. Descanse en paz el alma del finado y reciba su desconsolada familia y en especial su distinguida esposa doña Josefina Campomar y su hermano don José nuestro más sentido pésame.

Anoche salió para Barcelona el diputado a Cortes regionalista D. Pedro Rahola.

Anoche marchó a Barcelona, nuestro distinguido amigo el reputado doctor don Luis Frontera.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Sto. Tomás de Aquino. Cuarenta Horas.—Concluyen en santa Teresa en honor del Purísimo Corazón de María: Exposición a las seis misas rezadas hasta las ocho y media; por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Empiezan en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús, en sufragio de una difunta; Exposición a las seis, a las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Rosario, sermón por el Rdo. don Antonio Literas, Vrio. de la Sma. Trinidad, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para el Apostolado, con exposición del Santísimo, música y cánticos.

En Santa Magdalena, en la misa de siete y media, empezará el novenario del Patriarca San José, continuando a la misma hora excepto los días 9 y 16 por efectuarse el ejercicio de los siete domingos de San José, y el día 17 por empezar el quinario en memoria de la muerte de la Bta. Catalina Tomás.

En la Catedral Basílica será expuesta la Reliquia de la Túnica de Nuestro Señor Jesucristo.

Vista.—A Ntra. Sra. del Divino Amor en san Felice Neri.

## MARITIMAS

—A las once y media de esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor Mallorca.

—Ha sido desmontado el palo de proa del pailebot Cala Mayor, con objeto de imprimir al buque ligera reparación.

También ha sido desmontado el palo de proa, con igual objeto que el anterior, del pailebot Puerto de Andraitx.

—Se está procediendo al embarque de una partida de algarroba a bordo del jabeque de la matrícula de Sóller, Corazón de Jesús. Se procede igualmente al embarque de una partida de algarroba a bordo del balandro Leonor.

—Ayer llegó a Palma el motor que ha de embarcar el nuevo pailebo construido por la casa Pieras y Cabrer.

Empezará inmediatamente su colocación y se confía que la semana próxima podrá ser botado el buque al agua.

—Procede al desembarque de una partida de troncos de encina el pailebot Marieta.

—Se está procediendo al desembarque de una importante partida de arroz que ha traído el pailebot Miguel Caldentey.

—De a bordo del pailebot Valentino llegado estos días se procede a la descarga de una partida de madera.

## GACETILLAS

—Presos. Esta mañana ha sido pasada por esta ciudad una cuerda de trece presos custodiados por varias parejas de la Guardia civil, los cuales eran conducidos al vapor de Valencia, en el que habían de ser trasladados a aquella capital.

El hecho ha producido penoso efecto, pues la conducción ha tenido lugar a las diez de la mañana, hora en que estas calles se hallaban en extremo concurridas.

—Riña. Anoche en las inmediaciones de las cocheras de los «Tranvías Eléctricos», dos individuos sostuvieron acalorada contienda propinándose fuerte paliza.

—Pérdida. En la Iglesia del Santo Hospital, o desde ella a la de San Nicolás ha sido extraviado esta mañana, un rosario negro engarzado de plata.

La persona que lo ha encontrado puede devolverlo a la casa de la calle de la Concepción n.º 9.

Será gratificado el hallazgo.

—ALGODON ALFA a base de mentol, eucalipto y gomenol. Poderoso antiséptico de las vías respiratorias y de la mucosa nasal. Evita y cura constipados, gripe, pulmonías, catarras, etc., etc.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

—«Locura de Amor» jabón última creación, PEELE, Ptas. 2, la pastilla. De venta en principales perfumerías de Palma.

**GUERRA A LA ANEMIA PARA VIVIR MUCHOS AÑOS**

USEN LOS NIÑOS Y LAS PERSONAS MAYORES EL JARABE DE HIPOFOSFITOS SALUD

COMBATE INAPETENCIA Y DEBILIDAD GENERAL

RECHAZA TODO TRAZADO QUE NO SEA EN EL EXTERIOR CON VENTA ÚNICA HIPOFOSFITOS SALUD EN LA ARGENTINA HIPOFOSFITOS SALUD

**RAYOS X**  
Electricidad Médica  
José Sureda Massanet  
Especialista en enfermedades de la mujer  
DANUS, DE 4 10 A 1

## De Teatros

Principal

Con asistencia de numerosa concurrencia se estrenó ayer en este coliseo la película *El ojo submarino*, cinta que venía precedida de gran fama y que resultó bien justificada pues obtuvo un éxito grande y merecido.

Se irata de un film que por su originalidad ha de llamar poderosamente la atención de todos los públicos. Con él se ha lejado ya al desideratum en el cine pues se ha logrado impresionar escenas en el fondo del mar.

Aparte de que su argumento es en extremo interesante, tiene la película un gran atractivo en la parte científica y en las hermosas fotografías y efectos de luz que con ella se ofrecen.

Algunos de los cuadros que se presentan en el fondo del mar son realmente notables y de gran efecto.

El público celebró en extremo *El ojo submarino*, que con toda seguridad llevará mucha concurrencia al coliseo de la calle de la Riera.

### El Trio Barcelona

A continuación publicamos el programa de los tres conciertos que la próxima semana ha de dar en este teatro el notable Trio Barcelona:

#### Primer concierto

Trio en si bemol op. 11.—Beethoven.

a) Allegro con brío.

b) Adagio.

c) Allegretto con variazioni.

Novetas op. 29.—Gade.

a) Larghetto con moto.

b) Moderato.

c) Andantino con moto.

d) Allegro scherzando.

Trio en re menor op. 32.—Arensky.

a) Allegro moderato.

b) Scherzo.

c) Elegia.

d) Finale.

#### Segundo concierto

Fantasiestuke.—Schuman.

a) Romance.

b) Amnesque.

c) Duo.

d) Finale.

Sonata en la.—Orieg.

(piano y violoncello).

a) Allegro agitato.

b) Andante molto tranquillo.

c) Allegro.

Trio en do menor op. 101.—Brahms.

a) Allegro enérgico.

b) Presto non assai.

d) Allegro molto.

#### Tercer concierto

Suite sur des chants bretons.—Huré.

a) Gai et snimé.

b) Tendre et mélancolique.

c) Avec abandon et tristesse.

d) Vit et badin.

Sonata en la op. 100.—Brahms.

a) Allegro amabile.

b) Andante tranquillo.

c) Allegretto grazioso.

(piano y violín).

Danza española n.º X.—Granados.

Bolero.—Bretó.

Seguidillas gitanas.—Arbós.

### Precios de las verduras

El Ayuntamiento, fijó anteaer los siguientes precios, a los cuales deberán ser vendidas las verduras.

Coliflores grandes a 0'30 céntimos una, id. medianas 0'20, id. pequeñas 0'10, lechugas grandes 0'10 céntimos una, id. pequeñas 0'05, id., espinacos a 0'15 céntimos manojo, rábanos grandes a 0'05 céntimos, cebollas a 6'50 céntimos kilo y acelgas a 0'05 céntimos manojo.

Ya que el Ayuntamiento los ha dictado precisa que se hagan cumplir estos precios, pues ayer ni hoy, para nada eran tenidos en cuenta.

### Acoste karato

Desde hace algunos días ha sido de nuevo abierta al público la expendiduría de aceites a precio económico, que el comerciante don Manuel Salas tiene establecida en la calle de la Victoria esquina a la del Conquistador.

El señor Salas, con un altruismo y desprendimiento que mucho le honran, cede el riquísimo aceite que producen sus fincas a precios extremadamente económicos.

Son los precios a 1'40 y 1'50 el litro.

Es crecidísimo el número de personas que durante todo el día acude a comprar al establecimiento citado.

### Geatienes de la Cámara de Comercio

Anoche la comisión ejecutiva de la Cámara de Comercio, telegrafió de nuevo al Ministro de Abastecimientos suplicándole que de los vapores que han de llegar uno de los próximos días a Barcelona, con cargamento de trigo argentino, ordenara la entrega para Mallorca de las 300 y 500 toneladas que este Sindicato tiene pedidos.

Este comercio para salvar en lo posible las diferencias del flete, pues en vez de venir directamente a Palma el trigo, tendrá que ser trasladado en Barcelona a los vapores de la Isla; y concurridos por estos, han convenido con la citada compañía un flete económico que por lo menos permitirá una baja entre 7 y 9 pesetas por cien libras en las harinas en relación con los precios que circulan actualmente.

Para lo sucesivo, se procurará que los vapores vengán directamente desde la Argentina a Palma y en esta forma las operaciones por medio del trigo intermedio (podrán amoldarse en un todo a los precios de tasa establecidos por el decreto de Ventos).

Estudió anoche también, con interés, la comisión de referencia, el asunto relativo a poder ofrecer pan en condiciones más económicas a los pobres. Este asunto, según tenemos entendido, se halla ya muy adelantado y es en consecuencia muy posible que la próxima semana, se pueda disfrutar ya de esta ventaja que ofrecen a costa de su propio bolsillo los comerciantes.

Amantes de mirar con mucho interés los asuntos que se refieren a las clases desvalidas y también a la clase obrera, no podemos menos de aplaudir la noble iniciativa de este comercio, esperando que muy en breve puedan tocarse palpablemente los resultados de su humanitaria resolución.

En la forma, de ofrecer pan económico, cuyo estudio repetimos, se está terminando se aborraran de 0'10 a 0'12 céntimos por kilo de pan.

### Arroz y habichuelas

Ayer llegaron desde La Puebla las primeras partidas de arroz y habichuelas que el Fomento del Cívismo ha hecho venir, para expenderlas en Palma, al precio más reducido posible, con objeto de aliviar la precaria situación que atraviesan actualmente las clases menesterosas.

Estas mercancías serán vendidas en la casa que para el efecto ha tomado en arriendo el Fomento del Cívismo en la calle de la Luz.

Se permite la exportación de huevos

Por la Junta de Subsistencia y previo informe favorable del Alcalde, anoche fué acordado permitir la exportación de huevos.

La Junta impuso sin embargo, las siguientes condiciones:

Que los embarcadores tengan que dejar al Ayuntamiento, en depósito, cantidades iguales a las partidas de huevos que soliciten permiso para embarcar.

Que los huevos sean vendidos al precio de pías. 1'60 la docena, al público y a menos precio al revendedor.

En virtud de estas disposiciones se nos dice que desde mañana, caso de que los embarcadores empiezen la exportación, el precio para la venta, será de pías. 1'60 o 1'65 la docena.

### Todo sigue el mismo camino

El mercado ha continuado hoy escasamente abastecido, en particular de pescado, tanto que a las diez y media de la mañana, el numeroso público que ha acudido a la pescadería, para surtir de pescado, ha tenido que marchar sin él.

Varias parejas de la guardia civil y agentes de policía han vigilado el mercado, como también las transacciones.

### Mercado de Inca

Día 6 de Marzo de 1919

|                                |       |
|--------------------------------|-------|
| Cebada del país                | 18'50 |
| Cebada forastera, id. id.      | 00'00 |
| Avrna del país, id. id.        | 14'50 |
| Avrna forastera, id. id.       | 00'00 |
| Habas para cocer, id. id.      | 30'00 |
| Id. ordinarias, id. id.        | 27'00 |
| Id. para ganados, id. id.      | 26'50 |
| Maiz, id. id.                  | 34'00 |
| Frijoles, id. id.              | 00'00 |
| Habichuelas (confits), id. id. | 50'00 |
| Habichuelas blancas, id. id.   | 45'00 |
| Garbanzos, id. id.             | 37'00 |
| Cerdos cebados (la arroba).    | 00'00 |
| Azafrán los 33 gramos          | 4'50  |

### Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha señalado los martes, jueves y sábados de todas las semanas para el pago del dividendo activo y liberación del dividendo pasivo acordados en la última sesión de la Junta General como reparto de beneficios, siendo las horas de despacho de 9 a 12.

Palma 4 de Marzo de 1919.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Antonio Mulet.

  
**LA SEÑORITA**  
**MARIA ALCOVER Y DE HARO**  
 Falleció el 6 de los corrientes  
 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
 R. I. P. A.

Sus padres D. Juan Alcover y Maspons y D.<sup>a</sup> María de Haro y Rosselló, sus hermanos, tíos, primos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos que la tengan presente en sus oraciones y que asistan al Rosario y funeral que se celebrarán mañana 7 de los corrientes en la iglesia de Santa Eulalia a las diez y media y once respectivamente en sufragio del alma de la finada.  
 El duelo se despide en la Iglesia.  
 No se recibe en la casa mortuoria.  
 Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

# Mas telegramas

## De política

### Del Consejo de ayer

Madrid 6 (11 m.)  
 En el Consejo de Ministros celebrado ayer los puntos que más se trataron fueron los conflictos obreros y de subsistencias y las medidas que puedan tomarse para resolverlos.  
 También se ocupó el Gobierno de la situación internacional y de nuestras negociaciones con Francia relativas al tratado financiero.  
 El conflicto que mas preocupa al Gobierno son las excitaciones que recibe de determinados elementos para que se declare el estado de guerra.  
 Se enteraron los ministros de que la situación de Barcelona era hoy estacionaria.  
 Tal vez pasado mañana se firme el decreto contra los acaparadores.  
 El convenio con Francia no ha terminado a pesar de haber 5 días que ha expirado el plazo. Depende ello de la contestación que dé el Gobierno francés.  
 También se conversó de cierta referencia oficiosa que inserta un periódico francés sobre la cuestión de Marruecos.  
 El Gobierno carece de confirmación oficial sobre tal asunto.  
**La apertura de Cortes.**—Los presupuestos.

### ENTIERRO DE LA SARDINA

Madrid 5 (9 n.)  
 El día de hoy ha sido espléndido. La mayoría del comercio ha hecho fiestas. En la Castellana ha habido gran animación y también en el Canal.  
 A pesar de haberse suprimido la fiesta del entierro de la sardina acudió un gentío inmenso, provisto de merendones y también numerosos mascarones y muchos niños disfrazados.  
 Las tribunas de la Castellana se vieron muy concurridas, pero se ha tirado poco confetti a pesar de que los vendedores desesperados de la poquisima venta rebajaron el precio.  
 Circularon algunas carrozas todas deterioradas.

### LOS MINEROS AMENAZAN CON LA HUELGA

Madrid 6 (11 m.)  
 Bilbao.—Los mineros que trabajan en los subterráneos han comunicado a los patronos que en vista de la carestía de las subsistencias, piden como salario mínimo 550 ptas. y los cargadores 7 ptas.  
 Además piden que nombren una comisión que resuelva las reclamaciones en forma amistosa.

### MEASURAS DE LA JUNTA DE SUBSISTENCIAS.

Bilbao.—La Junta de Subsistencias en vista de negarse los tableros a aceptar la tasa, acordó la adopción de medidas de defensa en pro de los intereses del vecindario.  
 Se fijaron las nuevas tasas de varios artículos y se multará a los contraventores.

### LLEGADA DEL GENERAL BERENGUER

Algeciras.—El general Berenguer llegó a bordo del *Recalde*, marchando en seguida a Madrid.

### NUEVO PRESIDENTE

Montevideo.—Se ha elegido Presidente de la República a don Baltasar Barú.

### DEPURACION DE LOS SUCESOS PASADOS.

Lisboa.—Los actos cometidos por la policía disuelta, se depurarán ante un tribunal especial.

### HUELGA GENERAL

Madrid 6 (11 m.)  
 Córdoba.—Ha comenzado la huelga general.  
 A las doce de la noche terminaba el plazo anunciado.  
 Hasta ahora han pasado 27 sociedades.  
**UNA REUNION**  
 Algeciras.—Se ha celebrado una nutridísima reunión en el Ayuntamiento iniciada por la Cámara de Comercio.

Se pronunciaron discursos proponiendo organizar una Junta local integrada por todas las entidades y personalidades importantes en la que se pedirá sea respetado el proyecto de ferrocarril directo de la frontera francesa a Algeciras.  
 La proposición se aprobó y se ha constituido con la Junta que trabajará interpretando la unánime voluntad de la región.

### Del armisticio a la paz

#### Uno que protesta a tiros

Madrid 6 (3 m.)  
 Paris.—A las nueve y media de la mañana un individuo llamado Cancellor disparó dos tiros frente a la puerta grande del palacio del Eliseo.  
 Los proyectiles penetraron en el patio de honor sin causar daño.  
 El detenido declaró que quería protestar así de la intervención militar de los aliados.  
**Levantamiento del bloqueo en el Mediterráneo**  
 Madrid 6 (11 m.)  
 La *Gaceta* anuncia que la Embajada de Francia en Madrid participa que el comandante en jefe de las fuerzas navales francesas y aliadas en el Mediterráneo, ha manifestado que se han levantado los bloqueos.  
 El Gobierno británico ha comunicado que se ha levantado el bloqueo en el Asia Menor hasta Bulgaria.  
 También se anuncia que se han retirado las minas submarinas en la desembocadura del Tajo.

### La anarquía en Alemania

#### Situación gravísima

Madrid 5 (2 t.)  
 Berlin.—La situación es gravísima. En todo el país cunde rápidamente el bolcheviquismo.  
 Las tropas son impotentes para sofocar la anarquía.  
 Los desórdenes se señalan en numerosas grandes ciudades, habiéndose registrado frecuentes encuentros entre las tropas y el pueblo.  
 Hay centenares de muertos y millares de heridos.  
 Todos los elementos de orden preconizan la necesidad de requerir la ayuda de los aliados para evitar la destrucción completa y total de Alemania.  
**Los tranvías en huelga**—El pueblo ataca las tropas—Muertos y heridos  
 Berlin.—Se han declarado en huelga los obreros de los tranvías y metropolitanos. El populacho ataca a las tropas produciéndose varias colisiones.  
 Hay numerosos muertos y heridos.  
 Parece que la actitud de los soldados es incierta.  
 Los marinos son hostiles al Gobierno.

Se ha proclamado la ley marcial. La capital carece de agua y luz. A las patrullas se les ha autorizado para disparar sin previo aviso contra los grupos de personas.

## Desde Barcelona

Del momento actual  
 Barcelona 6 (5'45 m.)  
 Los mercados siguen custodiados por las fuerzas de la Guardia civil.  
 En el mercado de Santa Catalina, unas mujeres protestaron del precio de los huevos y de las hortalizas.  
 Dichas mujeres consiguieron que los huevos se vendieran a dos pesetas la docena.  
 En los establecimientos del interior de la ciudad y en los de las barriadas extremas ocurrieron incidentes.  
 Los guardias del cuerpo de Seguridad se hicieron cargo de las mesas de venta de algunos mercados para evitar que éstos fuesen saqueados.

### El conflicto de la Canadiense

El conflicto planteado entre los obreros de la Canadiense continúa en igual estado. Se ha observado hoy que por deficiencias en los servicios de luz y fuerza, los tranvías han permanecido parados desde las doce hasta después de la una de la tarde.  
 Hoy termina el plazo que la Canadiense ha dado a los obreros empleados, para reintegrarse al trabajo. De no hacerlo hoy, la compañía los considerará despedidos.

### Muertos por anarquía

En la calle del Correo Viejo, en la tienda número 10, han sido hallados cadáveres, Simón Alemany, su esposa y un hijo de éstos. Se supone que murieron asfixiados por un escape de gas.  
**Llegada de una misión mora**  
 Ha llegado a esta ciudad una misión mora compuesta de cuatro significados moros de Tánger, que van a Francia para tratar de asuntos comerciales de gran interés para Marruecos.

### Lerroux a Zaragoza

El jefe de los radicales señor Lerroux saldrá en breve para Zaragoza al objeto de tomar parte en un mitin que ha de celebrarse de propaganda republicana.  
**Disgusto entre los agentes de vigilancia**  
 Entre los individuos del cuerpo de vigilancia reina hondo disgusto por haber sido detenidos dos agentes. Relacionado con este asunto, el agente Juan Domínguez ha presentado al Juzgado una querrela contra el delegado de policía del distrito de la Universidad por detención arbitraria.  
 Según parece, ayer tarde prestaba servicio en el paseo de Gracia, el susodicho agente, y este fué detenido por orden de dicho delegado a pesar de que aquel enseñó al ser detenido el carnet de agente.  
 Para protestar de la detención, visitó al jefe superior de policía una comisión numerosa de agentes del cuerpo.

### Los albañiles en huelga

Ayer mañana se declararon en huelga los obreros albañiles que trabajan en las obras del Hotel Ritz y en el Banco Arnús.  
 A dichas obras, el Sindicato Obrero del ramo de construcción envió varios obreros para que se les diera trabajo, pero negáronse a ello los enargados y los obreros que trabajaban en las obras, abandonaron el trabajo.  
 En la primera de dichas obras la huelga duró poco, pero en la Banca Arnús, continúa el paro.

### Una mascarada que acaba a puñetazo limpio

En la barriada de Gracia se organizó una mascarada que simulaba el entierro del carnaval.  
 En la calle de Salmerón surgió una violenta reyerta entre los mascarones, liándose a puñetazos y patadas, originando carreras y sustos.  
 Intervinieron fuerzas de la Guardia civil. En las Ramblas, en el Paralelo y en otros sitios la policía obligó a que se disolvieran otras comparsas de mascarones.  
 A los graves conflictos que venimos registrando cada día, ayer con el trascrito, se inició uno más.

### Industria que se cierra

La Casa Godó y Cia. se ha visto obligada a cerrar por falta de yute.  
 Esta fábrica está situada en el pueblo nuevo.  
 Una numerosa manifestación de obreros de dicha fábrica, estuvo ayer en el Gobierno civil para esponer a dicha autoridad los gra-

ves perjuicios que les ocasiona el cierre de la fábrica.  
 Quedan sin ocupación cerca de 1,500 obreros.

## Huelga solucionada

Dicen de Gerona, que el Gobernador ha solucionado la huelga que sostenían los obreros del arte fabril en el pueblo de Salt.

## Ultimas noticias

### Consejo en Palacio

Madrid 6 (2 t.)  
 Se celebró Consejo de Ministros en Palacio.  
 Se firmaron varios decretos importantes entre ellos algunos aprobados en el Consejo de ayer.

### Clemenceau ovacionado

París.—Clemenceau asistió al teatro de la Opera.  
 El público le hizo objeto de una manifestación de entusiasmo.

### El Comisario de Marruecos

El Alto Comisario de Marruecos general Berenguer ha conferenciado con el Presidente.

### Sanción de leyes

La Mesa del Senado estuvo en Palacio para sancionar las leyes aprobadas en el Consejo.

### Los bolcheviks de París

París.—En el registro practicado en el domicilio del bolchevikista ruso Keller, que disparó ayer contra el Eliseo, entre otros documentos se encontraron muchos en idioma ruso.  
 En la biblioteca había un libro de sociología, otro de anarquismo y dos retratos de Poincaré, agujereados con punzón en diferentes sitios.  
 Keller pertenecía a los centros nihilistas.

### Recepción diplomática

Esta tarde se celebra la recepción diplomática.  
 El señor conde de Romanones asistirá al banquete de la marquesa de Hoyos.  
 También asistirán el Embajador de Inglaterra y nuestro ministro en Bulgaria.

### Lo que dice el señor Lladó

El Subsecretario de Gobernación señor Lladó ha confirmado que la huelga en Córdoba ha comenzado hoy.  
 El Gobernador tiene asegurado el abastecimiento.  
 La huelga es pacífica pero se extiende.  
 Dijo que la huelga de la Canadiense se extiende a los pueblos de Molins de Rey, Vilafraanca del Panadés y Corbera.  
 En Valencia se ha aplazado la huelga general.

### La de la Constructora Naval de Cádiz ha terminado con tranquilidad.

### Pidiendo auxilios

Han visitado el señor Conde de Romanones una comisión del Ayuntamiento de Sevilla para tratar sobre la Exposición Hispano Americana y para pedirle auxilios para hacer frente a los problemas sociales.

FABRA

## EL PRACTICON

Tratado completo de Cocina  
 por ANGEL MUÑOZ  
 Un tomo de 800 y pico de páginas, ilustrado con 240 grabados.  
 Precio 5 PSETAS. Librería de S. Tous

## LA PALMA DE MALLORCA

Compañía Mallorquina de Electricidad  
 Por acuerdo del Consejo de Administración y a tenor de lo que disponen los artículos 12, 13 y 21 de los Estatutos se convoca a los señores Accionistas a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad (Plaza Eusebio Estada) el día 14 de Marzo corriente a las once de la mañana.  
 Lo que se publica para conocimiento de los señores Accionistas a los efectos de lo prevenido en el artículo 14 de los referidos Estatutos.  
 Palma 6 Marzo de 1919.—P. A. del C. de A.—El Secretario General, Antonio Rossello García.

## COMERCIANTES

Protejed vuestras casas contra los incendios con el aparato matafuegos BIO SCA.  
 Representante, Drogrería Miguel Bestard.

## ECOS VARIOS

### CAPILLA EN PALACIO

Madrid 5 (2 t.)  
 En la capilla de palacio la familia real tomó la ceniza con el ceremonial de costumbre.

### ACTITUD DE LOS OBREROS AGRICOLAS.

Madrid 5 (2 t.)  
 Noticias de Andalucía y en especial de Sevilla, dicen que los obreros agrícolas se proponen hacer la recolección a condición de partir el fruto con los patronos a medias.  
 Estas amenazas han producido gran intranquilidad entre los hacendados.

## La Americana

Segunda parte de EL SARGENTO RENAUD  
 por PEDRO SALES

**CONTINUACION.**  
 Dickson, a quien los salones parisienses se disputaban hoy, y la pequeña posada del Connecticut era la casa en donde había pasado desde la edad de quince años.  
 En aquella época se llamaba Margaret, Margaret y nada más, puesto que no conocía a sus padres.  
 No se acordaba entonces ni de las hermosas casas de la avenida del Bosque de Boulogne, ni de los bonitos coches de la Opera, ni de las ventas de caudal, pues hasta ignoraba que tales cosas existiesen. No pensaba más que en su trabajo y en cuidar bien a los viajeros para que no olvidasen darle propina.  
 Un día en que la posada estaba sin gente y en que a ningún huésped se esperaba ya, él posadero y su mujer se fueron a la ciudad para renovar sus provisiones y Margaret se quedó sola.  
 Cuando llegó la noche y se estaba disponiendo a cerrar la puerta, tres hombres se presentaron y pidieron de comer. Habían llegado en un cochecito, que uno de ellos colocó debajo de su tachado, mientras que Margaret alcanzaba un haz de heno para el caballo.

Después sirvió un jarro de cerveza a los recién llegados y empezó a prepararles la comida.  
 Por la puerta entreabierta de la cocina podía mirarlos, o más bien examinar a uno de ellos, que era joven, de faz hermosa y de aspecto enérgico.  
 Los otros dos se aproximaban a los cuarenta años, y Margaret los clasificó pronto en la categoría de vendedores ambulantes, ínfima clientela de la posada.  
 Cuando pasó al comedor, en donde estaban sentados al lado de la mesa, vio una caja bastante grande, dividida en numerosos cajoncillos, cajas de que se sirven los plateros nomadas de todos los países del mundo, y que los dos de más edad habían colocado entre ellos. El joven, sentado enfrente, hacia algunas cuentas, mientras que los demás bebían.  
 Aquel joven había hecho una impresión tal en Margaret, que no podía apartar de él los ojos. Muy a menudo veía en la posada viajeros que con su varonil hermosura la seducían; pero reducía todo a servirlos mejor que a los demás, a ganarse una buena propina y una caricia en la mejilla; esto constituía su alegría en medio de la uniformidad de su vida de trabajo. Nunca la influencia de hombre alguno había sido en ella tan fuerte; sentía que aquel joven no estuviera solo para prepararle una comida más fina, una botella de viejo pale ale y exquisitos cigarrillos, que conservaba para las buenas ocasiones.  
 La conversación que los tres hombres sostenían, la hizo comprender que los dos más

ancianos estaban asociados y que el joven les había procurado algunos negocios, por lo que iba a cobrar una comisión, cuya suma estaban haciendo en aquel momento.  
 —¡Muchacha!—dijo uno de ellos.—¿Y la comida?  
 —Tened un poco de paciencia, señores; habéis llegado muy tarde—respondió Margaret sin turbarse.  
 —Pues mientras tanto la estás preparando, danos una habitación con dos camas y tomaremos posesión de ella.  
 La criada los condujo al primer piso y los dos socios llevaron consigo la caja de las alhajas.  
 El joven se había quedado solo en el piso bajo.  
 Cuando Margaret volvió a bajar, fijó en él una tierna mirada; él también la miró y dijo:  
 —¡Hermosa muchacha!  
 Ella desapareció, ruborizándose, por la puerta de la cocina y se colocó delante de las hornillas vigilando la comida, meneando las alas y pensando en el hermoso viajero que al í e iba. De repente le sintió a su lado y volviendo la cabeza, recibió un beso en la mejilla.  
 —¡Vaya una audacia!—exclamó.  
 Pero en seguida, sintiéndose lisonjeada, repuso.  
 —¡Tened cuidado! Si los demás bajaseis...  
 —¡Bah!—replicó el joven—lo menos les hace falta una hora para instalarse, tienen tanto miedo de que les roben... ¿Cómo te

llamas, hermosa niña?  
 —Margaret ¿y vos?  
 —¿Yo? ¡Yo no tengo nombre para tí; soy no transeunte y nada más, pero puedo dejarte un bonito recuerdo de mi paso por aquí!  
 —¡Pronto empezáis las galanterías, señor mío.  
 —No se trata de eso, graciosa.  
 La fisonomía del viajero había perdido su gentil expresión; su mirada se había hecho dura y sus labios se contraían.  
 —¡Hablemos bajo, pronto y bien—dijo.  
 —¿Qué queréis?  
 Dominaba él a la muchacha con la mirada, ejerciendo el poder del ser fuerte sobre el débil y ella sentía en su alma que si la daba una orden, la ejecutaría sin discutir.  
 —C eo que vamos a entendernos princesa—contestó el viajero.—¿Cuánto ganas aquí al año.  
 —Cien dollars (1), caballero.  
 (1) El dollar vale poco más o menos 5 pesetas.  
 —Es muy poco para una muchacha tan linda.  
 —Tengo también muy buenas propinas.  
 —¿Y a cuánto ascienden estas, querida?  
 —Un año con otro a cincuenta dollars.  
 —De modo que son ciento cincuenta al año; ¿te avienes a ganar doscientos en una noche?  
 El ofrecimiento pareció tan bello a Margaret, que preguntó ingenuamente:  
 —¿Supongo que no me proponéis un robo?

Su imaginación estaba imbuida con esa multitud de historias de ladrones que tienen por teatro las posadas.  
 —¡Robar!—exclamó el viajero con soberrano desprecio.—¡Robar! ¿Para qué? Y se echó a reír.  
 —¡Ah, ahí hermosa mía, porque acompaño a esos plateros ¿has creído?...  
 La joven contestó que sí con una señal de cabeza y la risa del viajero redobló.  
 —Es mucho más sencillo, querida. ¿Estamos solos aquí, no es verdad?  
 —Sí, señor.  
 —¿Cuándo vuelven los amos?  
 —Mañana.  
 —¿Tu virtud es muy grande?  
 —¡Oh!...—exclamó Margaret.  
 El hizo un movimiento para alejarse.  
 —¡Vaya, vaya no nos enfademos, hermosa. Nada grave se nos mandará. ¿Hay buen whiskey en la cueva?  
 —Ya lo creo, como que tiene veinte años.  
 —Nos servirá, una botella después de comer. ¡Ah! que la comida tenga muchas especias.  
 —¿Y después, señor?  
 —No seas mala, Margaret, así me gustas y ten presente que doscientos dollars son buenos de tomar. Aquí tienes la mitad... te entregaré lo restante antes de la media noche.  
 —¡Ah! ¿qué tentación—murmuró ella.  
 El la entregó el dinero, y Margaret se lo embolsó con presteza.

(Continuará)

# Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

## TEMPORADA DE CUARESMA

Sedas - Chales - Velos

Especialidad en géneros negros

Gran surtido en Lencería

Madapolans, Sabanas hilo y algodón, Tohallas, Puntillas bordadas

Sección de calzado

Gran surtido en todas clases y precios

Sastrería, Camisería, Modestía, Mercería

Precio fijo, Teléfono n.º 217. Ventas al contado

NOTA.—Esta Casa no tiene sucursales.

### Línea Pinillos

Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Para Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá de este puerto fijamente el día 13 de Marzo el vapor

### BARCELONA

admitiendo carga y pasaje de 1.º y 2.º Cámara para dichos puertos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 8, 10 y 11 de Marzo.

Para informez dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta  
Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma



¿Cuál es el medicamento que no debe faltar en ninguna casa previsoramente?

Un bote de San Jorge Es un purgante suave y de buen gusto; cura el estreñimiento por crónico que sea; es remedio saguro contra LA GRIPPE o pesadez de cabeza, vahidos (redaments de c/p) purifica la sangre y es muy recomendable para las enfermedades que tienen por causa la infección del tubo digestivo.

De venta: Centro Farmacéutico—Colmado La Providencia.—Colmado Parisien, plaza Antonio Manrí 14.—Colmado El Siglo, Herrería 76.—Droguería Gelabert, plaza San Antonio—52.

Para enfermedades urinarias

### Sandalo Pizá MIL PESETAS

El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.



### La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

84 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios. Subdirector en Baleares, D. Mignel Arias, P. Constitución 44—2.

### JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DERSOS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 83.—PALMA.

1 litro de agua mineral por 10 céntimos

Litinada Gaseosa Digestiva Deliciosa

Para prepararse la mejor agua mineral, basta disolver en un litro de agua un paquete de

### LITHINÉS DEL D'GUSTIN

La caja de 12 paquetes para 12 litros de agua mineral. 1,20 pes. Depósito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Palma de la Industria, BARCELONA

### A los fabricantes de calzado

Persona bien relacionada en Barcelona y viajando las principales plazas de Cataluña desea representar una importante fábrica de calzado. Informes Juan Oliver. Misión, 60, 2.º

### MOZO

Falta uno. Ganará sueldo Informer, CASA CODINA, Unión 85, Palma.

### Barberia

Se desea vender una, situada en punto céntrico. Informes Centro de Anuncios.

### Calados

A 25 céntimos metro se hacen a Blusas, vestidos y ropa blanca BOR. DABO a mano y a máquina. Calle Párcelo (Pórticos) 40

### Se alquila

un Almacén Calle Miramar 3. D. rúa razón, Pureza 2.

### SE ALQUILAN

Espaciosos establecimientos completamente decorados con gas, electricidad, y agua a grifo, propios para comería y confiterías. Informes Conquistador 18 de 8 a 10 y de 2 a 4.

### Oficial Barbero

Se necesita. Súdica 115.

### Pinos

Se desea vender mil y pico entre Santa María y Buñia. Informarías, saa Miguel, 220, piso segundo.

### Finca en venta

Se desea vender una cuarterada de huerto, poblado de árboles frutales, con casa Chalet, a 4 Kilómetros de Palma. Informes, Patón y Coll, número, 12.

### Interesa a su porvenir

El aprender una carrera como la de INGENIERO ELECTRICISTA, CONTABLE COMERCIAL o muchas otras sin moverse de su casa y por poco dinero. Entéñese por Correspondencia.

Folleto y prospectos gratis, dirigiéndose a

Juan Borrás EL TERRENO—Palma.

### VINO DE MESA

ABSOLUTAMENTE PURO a 0'20, 0'30 y 0'40 Calle Sarrístia S. Jaime 3.

### Matropina

Contra infecciones internas y externas.—Frescos económicos.—Representante, Francisco Bosch.—Palma.



Los productos que se anuncian contra la tos y catarros, surten estrópeir el estómago; el Jarabe Orive curativo por ex elucia es además un tónico estomacal.

### Muchacho de 12 a 14 años

Se necesita para una fábrica de Chocolate.—San Miguel, 26.

### Atencion

Compra y venta de botellas y garrafas usadas y trasquería de todas clases, calle de la Soledad 19, taberna CAN OLIVA.

NO DÉ V MAS VUELTAS A SU CABEZA

EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DEL GUSTO ES

Precio 150 pes.

### LICOR DEL POLO

MEDIO SIGLO DE EXITO ESPAÑOL: NO DEJARSE SORPRENDER POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS

### Hombre

de mediana edad, se ofrece para criado, guarda almacén, para acompañar niños, etc., con manutención. Informes Centro de Anuncios.

### Agencia de transportes LA GUIA

DE José Cortés Miró 37, HOSTALES—37—PALMA

Transportes de domicilio a domicilio, de mercancías, y encargos de todas clases.

Habilitación de conocimientos de embarque y Paquetes Postales. Actividad y economía. Corresponsales en las principales poblaciones.

### Anuario general de España

Se vende. Informes, Centro de Anuncios

### Casa particular

Cedería habitación a 2 o 3 caballeros, con o sin comida, trato familiar. Informes Centro Anuncios.

### Joven para escritorio

Se desea. Inútil presentarse sin buenas referencias. Cardenería, 45, C. Vila.

### SILLRIA

Se desea adquirir una en buen estado. Informes Centro de Anuncios